

## Ferías y Fiestas Lo que debiera hacerse

Deseamos de inspirarnos en el verdadero sentir de la población y en el orientar nuestros esfuerzos para mejor conseguir la realización de todo lo que redunde en beneficio de ella, creemos de oportunidad el apuntar algunas consideraciones sobre Ferias y Fiestas, ya que tal vez, de que sean ó no atendidas, dependerá el éxito ó el fracaso de las que intentan celebrarse.

No somos partidarios de la manera como se procede en la organización de las mismas, pues conceptuamos de estorbo todo aquello que no tienda á darles una existencia propia y hasta cierto punto independiente de la tutela del Ayuntamiento.

Es un engendro laborioso el de una comisión anual; y la existencia de ésta sin estar influida por el criterio de la del año anterior, opinamos que no es la manera práctica de dar estabilidad y permanencia á lo que es aspiración unánime de Palma.

Dijimos el año pasado, que se descuidaba lo referente á ferias y se daba excesiva importancia á la *pirotecnia*; y así sucedió, que de aquellas no hubo, ni asomó, y hoy que se intentan realizar nuevamente, se acogen sus organizadores á la idea de la celebración de una exposición de ganadería, no seguramente para proteger este ramo del comercio y dar facilidades para la transacción, sino como motivo para solicitar autorización de una lotería, que dudamos se obtenga, para luego aplicarla casi en totalidad á bullanga y explosión.

La formalidad es lo que debe presidir los actos de toda colectividad ó persona para que se la estime, como se debe, y desgraciadamente, ésta, no sobra á nuestra Corporación Municipal. Lo decimos porque los particulares que en el año pasado organizaron de una manera tan desinteresada la notable exposición que se instaló en el edificio de Montesión, renunciaron á toda recompensa, por estimar á todos los expositores dignos de igual distinción; y en cambio se acordó que como memoria de su plausible proceder y de la importancia de la Exposición realizada, se procediera á la impresión de un catálogo con la enumeración de los objetos en ella expuestos y reproducciones de vistas fotográficas de la misma. Esta es la hora en que ha de cumplirse compromiso con tantas personas contraído. Con estos procedimientos sólo se consigue alejar á cuantos con su cooperación pueden dar esplendidez á todo lo que se intente.

Finalmente creemos sería de gran utilidad que para norma de las ferias y fiestas que intentan celebrarse, se tuvieran á la vista las cuentas de las efectuadas en el año pasado.

## CABALLO

Se vende uno negro, de ocho palmos y medio, de buenas condiciones para silla. Informarán en la Farmacia de El Terrero.

## La situación de los conservadores Manifestación del Sr. Dato

Dice el *Universal*.  
 Con el propósito de conocer sus opiniones sobre los distintos problemas planteados en el seno del partido conservador, celebramos esta mañana una entrevista con don Eduardo Dato. La autoridad y el prestigio de que el señor Dato goza entre sus correligionarios, dan á las manifestaciones que el distinguido ex-ministro tuvo la bondad de hacernos, un interés indudable.

**Rectificando**  
 —Estos días se habla mucho de novedades y sorpresas que se preparan en el campo conservador; de trabajos que se realizan para determinadas coaliciones; ¿qué hay en todo ello de cierto?—preguntamos en primer lugar al señor Dato.

—Creo que no hay nada de lo que se supone, y por lo que á mí se refiere, puede usted asegurar que no lo hay en absoluto. Sé que se han comentado diversas entrevistas que yo he celebrado con los señores Maura, Sánchez Guerra y algún otro, pero en ello no hay nada de extraño; todos son amigos míos, y no creo que sea una particularidad el que los visite y hable con ellos. Han de versar necesariamente estas conferencias sobre trascendentales cuestiones políticas?

—Crea usted que nada ocurre, y que se llevarán chasco los que esperan sucesos y sorpresas.

### La jefatura del partido

Acerca de esta importante cuestión interrogamos también al señor Dato.  
 —Yo creo—nos dijo—que no ha llegado aún la hora de resolver quién ha de ser el jefe del partido conservador. Los partidos políticos solo en la oposición es cuando tienen verdadera necesidad de una jefatura. Estando en el Poder, es claro que el jefe del partido ha de ser el del Gobierno. Si el señor Silvela se hubiera retirado en la oposición, entonces sí se hubiera planteado el conflicto; pero en las condiciones en que el señor Silvela abandonó la vida pública, no ha habido dificultad de ninguna clase. Antes Villaverde y ahora Maura, dirigen el partido desde la presidencia del Gobierno, y disponen de su apoyo y de su confianza incondicionales.

—Bien—le replicamos—pero el partido no ha de mantenerse siempre en el Poder; más pronto ó más tarde, el problema tendrá que plantearse; llegado ese caso, ¿cree usted que la jefatura corresponderá, como ha insinuado el señor Silvela, á don Antonio Maura?

—El señor Maura, en efecto, durante el tiempo que lleva al frente del Gobierno, ha logrado triunfos y desarrollado una gestión tan acertada, que le hacen acreedor á la gratitud del partido. No es posible negar que hay una corriente de opinión muy favorable á él, y que esta corriente, como es natural, está más acentuada que en ninguna otra parte entre los conservadores.

—¿Cree usted, pues, que el señor Maura será el futuro jefe del partido conservador?

—Repito que ese problema es prematuro, y que no ha llegado la ocasión ni el momento de plantearlo.

### Los rumores de crisis

—Será pronto un hecho, como se asegura, la reconciliación política de los señores Maura y Villaverde?

—Mi opinión en este punto es bien clara: creo que el señor Villaverde siempre ha estado dispuesto á apoyar al Gobierno actual, y se ha limitado únicamente á salvar su opinión en algunas cuestiones; no ha habido disenso, y, por lo tanto, mal puede haber reconciliación.

### Actitud de Villaverde

—Si—añadió el señor Dato,—sé que se habla de que pronto surgirá una crisis para que entren en el Gobierno algunos villaverdistas; pero eso tampoco tiene ningún fundamento. Sobre tal base, la supuesta inteligencia de Maura y Villaverde sería una *coalición de destinos*, y todos creemos que el apoyo al Gobierno debe ofrecerse de una manera leal y desinteresada.

No habrá tal crisis; Maura irá á las Cortes con este Gobierno; allí tendrá seguramente el apoyo íntegro de la mayoría, y si en el anterior período parlamentario salió airoso y triunfante ahora que su prestigio ha aumentado y su figura ha crecido, no hay que dudar que saldrá con mayor gloria de las lides del Parlamento.

### Dato y el Gobierno

El señor Dato, en sus últimas palabras, definió de una manera clara y precisa su situación personal respecto al actual Gobierno y al señor Maura.  
 —Estoy á su lado en absoluto—nos dijo.—La gente no quiere creerlo, y hace mal. Pasa con esto como con la retirada del señor Silvela, de la cual también se duda; pero ambos son hechos ciertos y reales, y es necesario que de lo uno y de lo otro se vayan todos convenciendo.

### Francia y España

Un periódico tan importante como *Le Matin* inserta un artículo que, por tratarse de un asunto de interés para España, creemos oportuno reproducir, y dice así:

«Después de informaciones muy ciertas podemos, si no fijar la fecha precisa del viaje á París de Alfonso XIII, al menos indicar la época lo más aproximadamente posible.

«El Rey de España, actualmente en Sevilla, regresará á Madrid dentro de cinco ó seis días. Abrirá las Cortes y se dirigirá, probablemente, á San Sebastián, en donde, como de costumbre, pasará el verano. Durante la época parlamentaria no se ausentará de España, y en todo caso su viaje al extranjero se subordinará á la situación interior de la nación.

«De esto se deduce que antes del fin del verano ó al comienzo del otoño los parisienses no tendrán el honor y el placer de recibir al joven Soberano.

«Por lo demás, no parece probable ninguna complicación interior en España. El atentado fracasado contra el Sr. Maura en Barcelona ha consolidado la autoridad del primer ministro y hasta le ha procurado en el país mayor popularidad.

«Francia no puede menos que alegrarse por esto, ya que el señor Maura está animado del más vivo deseo de llegar á una inteligencia con la República respecto al asunto de Marruecos.

«No quiere decir esto que la conclusión de los acuerdos concretos sobre tan delicada cuestión sea inminente como afirma el *«Figaro»*. Hasta ahora se reduce todo á las frecuentes conferencias que celebran el ministro de Negocios Extranjeros y el marqués del Muni.

«Ya se ha convenido por una parte y otra en que Francia está decidida á reconocer y á respetar todos los derechos de España sin renunciar, no obstante, á la situación privilegiada que debe ocupar en Marruecos y que no puede compartir con ninguna otra potencia.

«Ni siquiera se ha empezado á redactar las bases de un acuerdo y sobre los puntos esenciales y difíciles, hablando propiamente, no hay ninguna negociación comenzada.

«Es posible, no obstante, que este asunto no tarde mucho en entrar en un período de actividad. El Sr. Maura, en efecto, desea vivamente poder anunciar próximamente á las Cortes que entre Francia y España existe un completo acuerdo en la cuestión de Marruecos».

### El presupuesto de la Guerra

## LAS REFORMAS LINARES

El presupuesto de Guerra para el próximo año económico es reproducción del presentado por el general Linares en Junio de 1903.

La cifra que consigna para él es de 154 millones, y las reformas son las siguientes:

### Infantería

Se crean en cada uno los terceros batallones en los regimientos de infantería, y los escuadrones, baterías y compañías de depósito en caballería, artillería, ingenieros y batallones de cazadores.

También se crean, en sustitución de las zonas y regimientos de reserva, 54 zonas militares de reclutamiento y reserva.

En todos los regimientos se aumenta un teniente coronel para que ejerza las funciones del mayor; se deja un solo ayudante de la categoría de capitán, nombrándose otros de la clase de primeros tenientes, y se suprime un abanderado, porque solo queda una bandera en cada regimiento de infantería ó ingenieros, batallón de cazadores y agrupación de tropas de artillería de las plazas.

Se aumentan dos regimientos de infantería en la Península, sobre la base de dos batallones de montaña, y se suprime uno de los actuales regimientos de las plazas de África; los tres regimientos restantes de estas plazas tendrán activos sus tres batallones y con más fuerza que los demás del Arma, destinándose uno de ellos á Mahón y quedando los otros dos uno en Ceuta y otro en Melilla.

### Caballería y Artillería

Se aumentan dos escuadrones con destino á Baleares Canarias; un Establecimiento de remonta y dos Secciones de sementales.

Se crea un grupo de tres baterías de Artillería de montaña para la brigada de cazadores del campo de Gibraltar y se suprimen los batallones de plaza.

### Ingenieros

Las tropas de ingenieros sufren la principal modificación en el regimiento de telégrafos y en los de zapadores minadores. El único que hay de telégrafos y los cuatro de zapadores, se convierten en siete regimientos mixtos de zapadores minadores y telegrafistas, asignándose uno á cada cuerpo de ejército.

En lugar de la única compañía de ingenieros que hay en Baleares y las dos de Canarias se establece en cada una de las islas de Mallorca, Menorca, Tenerife y Gran Canaria, una compañía de zapadores minadores y otra de telégrafos, independientes, creándose, por lo tanto, cinco unidades.

### Efectivos y consignaciones

Se aumentan 10.000 hombres en la fuerza permanente del ejército, con objeto de poder reforzar las guarniciones de África y Mahón.

Se designan cantidades para que los distintos Cuerpos y Armas del ejército tengan prácticas y ejercicios que completen y perfeccionen su instrucción, y para que en épocas determinadas los haga de conjunto y puedan verificarse maniobras.

### Haberes y sueldos

El haber de la tropa se ha aumentado algo. Las tropas á pie disfrutaban 80 céntimos al día, que se distribuyen dejando 50 para rancho, 15 para fondo de material y percibiendo 15 en sobras.

Las fuerzas montadas tendrán 85 céntimos diarios, de los que invierten la misma cantidad que los otros en rancho y sobras, dejando 20 céntimos, ó sea cinco más que los de á pie, para el fondo de material.

En los sueldos de jefes y oficiales se introducen también algunas modificaciones. Se clasifican en varias clases, según aquellos sirvan en activo, en organismos de reserva ó estén en las situaciones de excedencia ó de reemplazo, modificándose el tipo regular para los de coroneles y capi-

tanés, y á los subalternos, capitanes, comandantes y tenientes coroneles, se les señala una gratificación á los doce años de efectividad en sus empleos.

En las guarniciones de Canarias se bonifican los sueldos y haberes en un 30 por 100, y en 10 por 100 en las Baleares y plazas de África.

### Administración militar

Se dividen sus funciones, agrupando separadamente las que corresponden á la Intendencia de las que son propias de la Intervención, y para su desempeño se divide también el personal de jefes y oficiales en dos grupos, pero conservando la unidad de escala. Las tropas de este Cuerpo, que forman hoy dos brigadas, se organizan por Comandancias, una en cada región, componiéndose de tantas compañías como divisiones orgánicas forman las tropas de ella, una de depósito para las reservas, y secciones sueltas para las brigadas de cazadores y caballería; Baleares, Canarias y plazas de África.

### Sanidad militar

Se reorganizan igualmente las tropas en forma adecuada á su servicio, estableciéndose como núcleos de instrucción para el servicio de campaña y unidades indispensables para la práctica de maniobras y conducción de enfermos en tiempos de paz; una ambulancia montada afecta á la división de caballería y tres de montaña agregadas á las brigadas de cazadores, constituyéndose además una compañía sanitaria de tropas á pie en cada región, con cuadro de depósito para sus reservas, y una sección en los Gobiernos militares de Baleares y Canarias y en cada una de las plazas de África.

En la sección de Farmacia se suprime la plaza de inspector de segunda clase, y varía algo la categoría de algunos destinos.

### Veterinaria militar

Se designan tres subinspectores de segunda para el Estado Mayor Central, Dirección de la cría caballar y ministerio de la Guerra. En los Cuerpos y establecimientos militares se distribuyen los veterinarios primeros y segundos, quedando este empleo como categoría inferior ó de ingreso en el Cuerpo.

### Las Capitanías generales

Se divide en siete regiones ó Capitanías generales el territorio de la Península, y en cada una de ellas se organiza un Cuerpo de ejército.

La actual Capitanía general de Galicia se refunde en la de Castilla la Vieja, y parte de ésta pasa á la de Burgos; Navarra y Logroño se agregan á Aragón, y se separan de esta región Teruel, que se incorpora á Valencia, y Soria que se agrega á Burgos.

También se suprimen las Capitanías generales de Baleares y Canarias constituyéndose en cada archipiélago dos Gobiernos militares independientes. A Menorca, que no cuenta con recursos suficientes en hombres para su defensa, se le destina un regimiento de la Península, además del que se organiza regional.

### Establecimiento de enseñanza

Se reforman también, creándose el Colegio general militar y convirtiéndose en Escuelas de aplicación las Academias de los distintos Cuerpos y Armas, y sobre la base de la Escuela Central de Tiro del Ejército, que tendrá dos secciones para artillería, como en la actualidad, una para infantería y otra para caballería.

La Escuela Superior de Guerra se reorganizará, constituyendo un solo organismo con la Escuela de Equitación.

### Ministerio de la Guerra

Se reducen á ocho las diez secciones de que consta en la actualidad. Se modifican en su composición las Juntas facultativas de artillería é ingenieros, y se crea en ella misma forma la de Sanidad Militar.

En el Consejo Supremo de Guerra y Marina se suprime una de las fiscalías que hay, y la única que subsiste tendrá por jefe un general de división, con personal militar y del Cuerpo jurídico.

Se suprime la Junta Consultiva de Guerra y se crea el Estado Mayor Cen-



tral, la Inspección general de defensas y servicios militares y la Dirección general de la Cría caballar y Remonta, agrupándose la de todos los Cuerpos.

La Cría caballar ha sido objeto de especial atención, con el fin de conseguir que en varios años se produzca en España el ganado necesario de silla y tiro en cantidad bastante y condiciones convenientes para no tener que recurrir al extranjero.

Se aumentan los establecimientos de remonta y las secciones de Sementales, creándose una para el ganado de tiro de artillería.

**Cuerpo Jurídico**

Se varían las denominaciones de los empleos y se disminuye la plantilla de los consejeros togados.

**Clero castrense**

Vuelve a destinarse a los Cuerpos y se reorganiza, suprimiendo la asimilación y creando nuevas categorías y sueldos.

**De las Islas**

**S'Arracó**

**Un hombre muerto**

Serían poco más de las veinte cuando circuló la noticia de que en el puerto de esta villa sito «Es Girla» habían encontrado un hombre muerto.

Instantáneamente vimos que el Comandante de Marina, el Teniente de Carabineros, el Médico Municipal y otros se dirigían al puerto en un carretón.

Preguntado esta mañana el Médico municipal señor Amengual me ha manifestado:

Que sobre las diez y nueve de ayer un hombre subió del puerto dando la noticia al Comandante de Marina de que en el sitio llamado «Es Girla» había encontrado un hombre muerto en el momento de reconocer la costa para dedicarse a la pesca, inmediatamente se trasladaron al lugar indicado las personas antes mencionadas encontrando un hombre imposible de identificar por la cara; vestía traje azul, una estatura regular y edad de unos treinta y cinco años, llevaba una cuerda por la cintura que le servía de cinturón y dentro los bolsillos un pañuelo con una inicial M., un reloj colocado dentro una funda de lana cerrada con un botoncito y tres ó cuatro palmos de hilo de pescar.

Enseguida fué conducido al puerto desde donde fué traslado al cementerio practicándose la autopsia dándole sepultura en el acto por estar adelantado el estado de descomposición y desfigurado por completo.

—Estos días hemos tenido visitan-

do las escuelas públicas de esta villa al Sr. Inspector D. Andrés Morey; según noticias fidedignas ha quedado sumamente complacido del grado de educación e instrucción de los alumnos y alumnas de las cinco escuelas, pero en especial la de niños de S'Arracó le ha llamado poderosamente la atención, por cuyo motivo felicita a todos los señores Maestros puestos al frente de aquellas escuelas. —C.

**Suicidio frustrado**

Nuestro corresponsal en Caimari nos escribe lo siguiente:

Serían las quince de ayer cuando una carrera y un movimiento general y extraordinario, indicó que algo de irregular y anómalo en ésta ocurría; fué un suicidio frustrado.

Se trata de un individuo de unos 23 años, llamado Jaime (a) Musclete, recién casado, quien, á causa de haber perdido una buena cantidad en el juego, y de haberse negado su joven y reciente esposa á darle el resto de una suma que á poco heredó de una tía suya, la emprendió á silletazos contra ella y contra su propio padre, que había sido llamado expreso para restablecer el orden.

Azurrados, pues éstos, y en medio del escándalo más fenomenal, prometió vengarse de su bendita y desgraciada esposa, jurando asesinarla y suicidarse él después.

Ante amenazas tan grandes y terribles, y conociendo sin duda las malas intenciones de su perfiado marido, salió de su casa y pidió defensa y albergue á unos vecinos y parientes suyos que, también aterrorizados, la ampararon.

Entonces, viendo dicho sujeto la imposibilidad de efectuar, de momento, sus criminales propósitos, cogió una cuerda y se fué en busca de sitio donde imitar al errante Gaín. Pero como fueron muchos los que de cerca le siguieron, no pudo realizar su propósito, no obstante de haber intentado arrojarle en el pozo público llamado el mayor.

No sin grandes esfuerzos se consiguió hacerle regresar á este lugar, pero, á eso de las 18, intentó de nuevo suicidarse, atando al efecto una cuerda de la cisterna del casino llamado «Can Fonoy» á un madero de aquel pajar, pero afortunadamente, cuando probaba la eficacia del nudo corredizo que había ya hecho el dueño de la casa le sorprendió, echándole inmediatamente fuera.

Es de notar, y sobre ello se han hecho grandes y muy sabrosos co-

**Modista Madrileña**

**ACADEMIA DE CORTE**

Sistema nuevo y rapidísimo. Las señoras que deseen aprender por este sencillo procedimiento, poseen la ventaja que, en el curso de la enseñanza, pueden hacerse por sí mismas los vestidos, sirviéndoles de práctica en la enseñanza y bajo la dirección de la profesora, resultándoles gratis dicha enseñanza debido á que por el precio de la confección de un vestido aprenden el corte con toda propiedad.

Precios de la enseñanza: —A domicilio, 1 peseta lección. —En la Academia, 0'50.

El pago se verificará por lecciones sueltas. —Venta de patrones por los últimos figurines á medida y á mitad de precio. —Se confeccionan trajes de señora y niños y se reforman los mismos. Reforma de sombreros á precios económicos. —Se hacen encargos para los pueblos remitiendo solamente las medidas. —Faltan buenas oficiales y aprendizas.

PELAIRES 8-2°

mentarios, que á pesar de haberse acudido, según se dice, á nuestras Autoridades locales, permanecieron éstas inmóviles y como si de nada se tratase, hasta que, después de haber ratificado al mismo señor Juez, sus concebidos propósitos, fué conducido, á última hora á la cárcel, en donde aun continúa.

Caimari 13-5 904

**Miguel Cererols**

Participa á sus clientes haber trasladado su taller de cerrajería en la calle del Carmen núm. 33, en la antigua casa conocida con el nombre de *Ca mestre Jordá*.

**Agencia general de negocios**

**CONQUISTADOR 15**

AGUSTÍN FUSTER, Procurador. Comisiones. —Representaciones. —Cobro de créditos. —Cobranza de letras, etc. Asuntos judiciales y administrativos á tarifa fija. —Abonos anuales.

**Almacenes de Pañería**

DE

**B. Gumbau é Hijos**

NOVEDADES para la Temporada de Primavera y Verano. Sastrería á la medida para CABALLEROS, MILITARES Y SACERDOTES.

**ELEGANCIA y ECONOMÍA**

Jaime II 85 á 93

Escursach 16 y 18

**Alquiler**

Está para alquilar el primer piso izquierda de la casa número 8 de la calle de Morey. Informarán en la librería de Guasp.

**GRANDES NOVEDADES**

Sedería, Artículos de fantasía

Nueva sección de Lanillas, Alpacas

Driles y Camisería

**ALMACENES SAN JOSÉ**

BRONDO ESQUINA BORNE

**Sociedad Anglo-Española**

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico; transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas grua.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

Folleto de LA TARDE (36)

**Paris misterioso**

(de Ponson de Terrail)

**Los espadachines de la Ópera**

(Propiedad Sres. Lezcano y C., de Barcelona.)

En cuanto á la joven, pensaba como suelen hacerlo, todas las de su edad. Las extrañas circunstancias en que conociera al marqués, la lucha de éste para arrebatarla de manos del loco, la arrogante apostura de su salvador, todo era causa más que suficiente, para que su corazón estuviese pronto á interesarse por su libertador. Además, Gontran era uno de esos tipos de belleza varonil.

Los dos jóvenes permanecieron un momento silenciosos escuchando los últimos rumores de la tempestad que se alejaba.

Por fin Gontran rompió el silencio y dirigiéndose á la bella desconocida con voz temblorosa le dijo:

—Señorita, desde hoy bendeciré á la divina casualidad, que es la que me ha hecho conocer y poder prestaros un servicio.

—Por el cual os quedo altamente agradecida, caballero, y he de reconocer que sin vuestra ayuda, hubiese sido víctima del furor de ese pobre loco.

—Pero cómo á tal hora y con tiempo semejante, os habéis atrevido, señorita, á andar por estos lugares?

La joven ruborizándose le contestó:

—Habría con mi padre en el castillo de Portes, una propiedad á dos leguas de aquí, en la parte baja del Yonne y en la margen opuesta. En esta misma orilla y por la parte del bosque de donde me visteis salir, una de mis tías tiene un castillo al que he ido esta mañana. En nuestro país, (y digo nuestro, porque supongo no

seréis de aquí.)

—No, señorita.

—Pues, como iba diciendo, en nuestro país, los caminos están limpios de malhechores y se puede viajar á todas horas sin temor á tropiezo alguno; fiado en esto mi padre, me deja ir sola desde Portes á la Bagüe, que es el castillo de mi tía. La distancia, que separa un castillo del otro es de dos leguas, que merced á las buenas cualidades de ese pobre animal que ha arrastrado la corriente, franqueaba en una hora. Esta mañana, salió mi padre de caza con unos amigos y me autorizó para ir á visitar á mi tía. La noche anterior había llovido mucho, á pesar de esto pude vadear el río, encontrándome en la orilla ese desgraciado idiota á quien socorrí.

—Ese detalle me es ya conocido, señorita—dijo Gontran sonriendo,—ese loco me servía de guía y me lo ha contado por el camino.

—Como sabéis—continuó la joven,—en todo el día no ha cesado la lluvia, pero habiendo prometido á mi padre regresar al castillo antes de las diez de la noche, abandoné la morada de mi tía á pesar de sus ruegos para que no me pusiera en camino, temiendo, sin duda la tempestad que se avecinaba. Pero yo, que no soy perezosa, ni tímida, desoí los consejos de mi tía y emprendí la marcha. El resto ya lo sabéis.

—Señorita, si no fuera indiscreción me permitiría haceros una pregunta.

—Haced cuantas gustéis.

—¿Ese loco ó idiota?

—Comprendo—respondió la joven,—queréis saber la historia de su locura, ¿no es eso?

—Si no os sirve de molestia.

—Ninguna—contestó la joven tristemente,—Nicou se ha vuelto loco por mí y lamento no poder volverle á la razón.

Suspiró la joven y una lágrima rodó por sus mejillas.

—El padre de Nicou cultivaba varias tierras de mi padre. Su hijo antes de ser soldado, era cazador furtivo. Cayó soldado, y á su retor-

no, mi padre le tomó á su servicio en calidad de guardabosques, sin sospechar la singular pasión que el pobre diablo sentía por mí. Aquel amor que el respeto le obligaba á ocultar en lo más recóndito de su alma, tomó grandes proporciones por lo mismo que no podía hacerlo público. Un día que mi padre cazaba precisamente en esos bosques que veis en la orilla opuesta, un jabalí pasó el río y á caballo me lancé tras él, al interior del bosque, seguida de una jauría de perros. Acosado por estos, se paró defendiéndose furiosamente. Tanto me aproximé, que mi caballo recibió una dentellada que le hizo rodar por tierra. Mi perdición hubiese sido segura, si Nicou, viniendo en mi ayuda no remata de un tiro al jabalí. El pobre diablo me tomó en sus vigorosos brazos y vadeó el río con el agua á la cintura. Iba sudoroso y la impresión del agua fría, determinó en aquel infeliz una fiebre violenta que le obligó á guardar cama aquel mismo día, y su gravedad fué tal, que todos creímos en su muerte. No obstante, en fuerza de muchos cuidados, se logró salvarle, pero quedó en el estado en que le habeis conocido. Desde entonces creo que mi padre es un príncipe y que él es noble. Un día que estábamos comiendo, penetró en el comedor y dirigiéndose á mi padre le dijo:

—Alteza, durante el tiempo que permanezco en vuestra casa, no habeis visto en mí más que un rudo campesino. Pues bien, señor, no soy lo que parezco, soy un príncipe al igual que vos.

—Ya lo sospeché, amigo mío,—le dijo mi padre por no contradecirle.

—No tengais ninguna duda de ello—continuó el pobre loco—soy un príncipe despojado de todas sus riquezas, las que pienso reconquistar muy pronto. Amo á la princesa vuestra hija y os pido su mano.

—No me disgusta vuestra petición príncipe,—le respondió mi padre viendo que aquel hombre estaba loco de remate.—Reconquistad

vuestra herencia y entonces trataremos seriamente del asunto.

—Desde aquel día—continuó la joven—el pobre anda mendigando por todos los pueblos y castillos comarcanos para reunir cien escudos que constituirán la dote de su princesa.

En tanto que la joven contaba á Gontran la historia del loco, la noche se deslizaba rápidamente y la tempestad se alejaba.

—Señorita—dijo el marqués—la tormenta ha cesado ya, permitidme que ponga mi caballo á vuestra disposición; bien sea para dirigirnos al castillo de nuestro señor padre, ó bien para volveros al de vuestra tía, en ambos casos estoy á vuestras órdenes.

—Acepto vuestro ofrecimiento, caballero, pero con una condición.

—Imponedme cuantas gustéis—dijo el marqués con exquisita galantería.

—La de que me habeis de acompañar hasta mi castillo de Portes á fin de que mi padre pueda daros las gracias verbalmente por el importante servicio que me habeis prestado.

—Señorita, nada ha de agradecerme vuestro señor padre, cumplí como cuadra á todo buen caballero y no se si debo...

—Caballero, ha un instante que con exquisita galantería os pusisteis á mis órdenes y ahora parece que vacilais en acompañarme á Portes.

—Señorita, ¿me habéis olvidado que soy príncipe?

—Perdonadme caballero—repuso vivamente la joven—he sido demasiado exigente, á caso tengais prisa y os sea imposible...

—Nada lo es para mí, señorita con tal de poderos complacer; cuando he tenido la dicha de encontraros, me dirigía á Saint-Pierre y al efecto tomé un guía en Clemecy. Puedo aseguraros que no tengo prisa alguna en separarme de vos.

—Ah! ya comprendo entonces—dijo la joven—por que os hallais en estos lugares—después continuó:

a- u- su- de- id- el- ate- n- fa- er- na- del- cel- ha- an- en- más- nte- se- rula- Bar- ien- ida- iado- aña- en- eda- tie- lecci- n s- e lo- ria- end- e qu- erm



## El incendio de ayer

### Siempre lo mismo

Es verdaderamente deplorable lo que sucede en nuestra ciudad cada vez que ocurre algún incendio.

Tadas las poblaciones que se precian de cultas esmeranse en poseer un buen servicio para la extinción de incendios, pues sabido es que si se prestan los auxilios necesarios en los primeros momentos, no suele causar tantos estragos el voraz elemento.

En Palma sucede todo lo contrario, el poco material existente es pésimo y anticuado, y el escaso personal para el servicio de este, se halla mal organizado. Se declara un incendio, y acuden las bombas cuando ya estas no tienen nada que hacer, como pudo verse en la madrugada de ayer, que después de presentarse cuando el fuego había adquirido enormes proporciones tardaron más de una hora en empezar a funcionar, á causa del deterioro del material, que unido á la confusión que reinó en tan angustiosos momentos debido á no existir una organización modelo, entre los sirvientes de las mismas, hizo que resultaran ineficaces los esfuerzos de los individuos que hoy forman la brigada de bomberos municipales.

Nadie ignora que la culpa de todo esto la tiene nuestro Excmo. Ayuntamiento, pues sus ediles en vez de dedicar el tiempo en estudiar y procurar de que desaparezcan las muchas deficiencias que en Palma se observan, pasan el tiempo ocupando y resolviendo asuntos de poca monta, dejando completamente abandonado un servicio tan importantísimo y necesario como es el de extinción de incendios.

Lo que pasó ayer, sucederá mañana, si no se toman enérgicas medidas para cambiar el actual régimen del cuerpo de bomberos, y se le dota de elementos para que resulten eficaces sus auxilios.

### Las primeras noticias

Sobre la una y cuarto de la madrugada de ayer, notó el vigilante particular nocturno conocido por *Marés*, que procta sus servicios en el Arrabal de Santa Catalina, que por encima de la casa en donde tiene instalada su fábrica de calzado don Antonio Clar, salía gran humareda.

Inmediatamente lo participó al sereno que se hallaba por aquellos alrededores, y cuando se dirigían hacia la casa, vieron con gran sorpresa que salían por las ventanas gruesas llamas. Dieron la voz de alarma y al poco rato las campanas de la Parroquial Iglesia de Santa Cruz, dejaban oír sus lugubres sonidos, anunciando el siniestro.

Los serenos de la ciudad tocaron el pito de alarma y á las dos y diez minutos *En Figuera* daba también las campanadas anunciadoras del incendio.

### Los primeros auxilios

Las primeras personas que desde la ciudad acudieron al lugar del siniestro fueron el Comandante de Marina don Joaquín Rovira, el inspector de vigilancia don Eduardo Pérez acompañado del agente señor Comas, el Teniente Coronel Jefe de día don Antonio Martínez Cadenas, el Gobernador señor Cedrún de la Pedraja, los señores Ramis y Quijada, el Alcalde señor Planas, don Miguel Andreu y don Juan Bannasar.

También acudieron multitud de jóvenes de la buena sociedad palmesana, los cuales ofrecieron á prestar toda clase de auxilios.

A la una y cincuenta minutos presentó una sección de marinería de la dotación del cañonero *Nueva España*, provista de un bombillo y baldes dando comienzo enseguida á los trabajos de auxilio y salvamento. Seguidamente fueron llegando secciones de infantería, caballería, artillería, ingenieros, carabineros, guardia civil y división de guarda-costas empezando á trabajar en la extinción del incendio bajo la dirección del señor Martínez Cadenas.

También acudió un oficial de la Armada de S. M. B. ofreciendo al señor Gobernador una sección de marinería de la escuadra. El señor Cedrún, dió las gracias al citado oficial por el ofrecimiento que hacía manifestándole que en aquel momento no era necesaria su ayuda.

El fuego tomaba gran incremento saliendo ya por la techumbre gruesas llamas. Los vecinos de todas las casas inmediatas abandonaron sus viviendas, desalojándolas de muebles y enseres que eran colocados en medio de las calles custodiándolos las tropas.

El bombillo del cañonero *Nueva España*, realizó prodigios intentando varias veces localizar el fuego, no pu-

diéndolo lograr á causa del fuerte viento que soplabá, que hacia que el voraz elemento se propagara á los edificios inmediatos que constituyen la fábrica del señor Planells y el taller de ebanistería de los señores Juncosa y Mancebo, situado sobre la fábrica del señor Clar.

En previsión de lo que pudiera acontecer fueron cortados los conductores de gas y electricidad.

A las dos y media llegó la primera bomba municipal, cuya llegada arrancó vivos comentarios pues el público impaciente esperaba el bombillo de vapor, y resultó que este hace ya tiempo que se halla en reparación.

En aquel momento el fuego se hallaba en su apogeo por lo cual procuraban los bomberos evitar que el fuego se propagara á los edificios inmediatos, especialmente al almacén de maderas del señor Fábregas y un vasto salón que completamente abarrotado de cartón posee el señor Planells.

Los señores Bannasar y Segura dirigían los trabajos de los bomberos.

Las tropas formaron hormiguillo, transportando sin cesar cubos de agua para localizar el incendio, lo cual lograron á las cinco de la mañana.

### Las pérdidas

Las pérdidas materiales ocasionadas por el siniestro son de gran consideración.

La fábrica del señor Clar ha quedado reducida totalmente á cenizas salvándose la máquina de vapor y el depósito de carbón, por estar emplazados en el subsuelo.

Del taller de ebanistería de los señores Juncosa y Mancebo no ha quedado ni el más mínimo vestigio.

La fábrica del señor Planells no ha padecido pero sí las habitaciones particulares de don Aurelio Planells que ocupaban el primer piso del ángulo formado por las calles de la Fábrica y Antich, que también quedaron reducidas á cenizas, quemándose los muebles, cuyas pérdidas se calculan en más de dos mil duros incluyendo el edificio.

La fábrica del señor Clar estaba asegurada por 200.000 pesetas en la compañía *La Urbana*, cuyo agente don Juan Pensabense también acudió en los primeros momentos.

Los señores Juncosa y Mancebo no tenían asegurado el taller, á consecuencia de no haberse aún terminado los trabajos de emplazamiento de maquinaria.

Durante todo el tiempo que duró el terrible siniestro, permanecieron cerca del lugar del mismo, varias camillas de la Cruz Roja.

### Por la tarde

Durante la tarde llamó mucho la atención la no permanencia de los bomberos en el sitio de la catástrofe, máxime cuando diferentes veces salían algunas llamas por lo cual se abrigaba el temor de que se repercutiera el fuego en la fábrica del señor Planells.

## En el Círculo Liberal

### Conferencias de ayer

D. Francisco Bernareggi desarrolló el tema «Influencia educativa de los viajes».

Con dicción clara y completo dominio del asunto empezó el señor Bernareggi su hermosa conferencia diciendo: que los viajes son de alto interés educativo y que ejercen una influencia notable sobre el carácter individual y colectivo; modifican y templan el ánimo disponiéndole para empresas superiores.

Del estudio comparativo que hace el viajero sobre los países que visita, pueden deducirse grandes enseñanzas, se rectifican muchos errores, se abren ante la vista horizontes nuevos y sobre todo adquiere gran firmeza el amor patrio.

En lejanas tierras se piensa mucho en la patria amada; se sienten con mayor intensidad aún sus desdichas, se participa de sus alegrías con toda plenitud, hasta el punto de que basta un pequeño acierto de política internacional para provocar grandes entusiasmos entre los patriotas que viven fuera de la patria.

Afirma el conferenciante que las impresiones que se reciben en la infancia son más duraderas, y á este propósito cita varios hechos que le ocurrieron cuando niño que no se le borran de la mente, y entre ellos, el de la llegada á Barce-

lona de las tropas españolas que regresaban de Africa con los laureles de la victoria.

Nada hay tan grande—dice el conferenciante—como un pueblo dueño de sus destinos, que sabe realizar grandes empresas, que vive la vida moderna ejerciendo en su mas amplio ejercicio el derecho y la libertad.

Recuerda las glorias de España de otros tiempos y las compara con nuestras tristezas actuales.

No cabe ya mayor vergüenza para los que nos han conducido hasta tocar en los límites de la pequeñez.

Cree, sin embargo, el señor Bernareggi en las virtudes de la raza, en su capacidad y por consiguiente en su reconstitución.

Los españoles—dice—fuera de su patria son activos, emprendedores, fuertes, ricos y pueden servir en muchos casos de modelo á los subditos de otras naciones.

Cita los grandes comercios, las industrias y los adelantos agrario que han levantado los españoles en las repúblicas americanas.

Compara á España con la Argentina y dice: qué diferencia! Mientras aquella República se ha hecho poderosa en el corto término de treinta años, España ha bajado los escalones de la cadencia hasta llegar al abismo de la nada.

Y añade: la grandeza el poderío, la fuerza expansiva en aquella nación no es ningún secreto de Estado; á la luz del día ha crecido, ha progresado; no ha recibido ninguna impulso exterior, no; el secreto de su poderío está en la primera enseñanza, en los maestros de escuela, en la enseñanza gratuita y obligatoria que ha tenido la virtud de regenerar al pueblo en poco tiempo.

Empezó por levantar suntuosos edificios para escuelas, rodeó á sus maestros de prestigios y grandes consideraciones y el resultado fué inmediato, seguro y positivo.

España ha seguido un camino diametralmente opuesto; todos lo sabeis: políticos sin pudor, sin conciencia, sin amor á la patria, una prensa atenta á los intereses de empresa, sin condiciones civilizadoras, sin prestigio, salvo contadas excepciones; los intereses individuales sobreponiéndose á los colectivos; los maestros, los primeros funcionarios de la nación en todos los pueblos civilizados del mundo, han sido aquí los últimos y así estamos.

Yo aconsejo—dice—que se forme una liga de enseñanza, una liga de patriotas que trabajen para levantar la cultura de España, como se ha formado en Prusia después del Jena, en Francia después de la debacle del 70, en Bélgica cuando la reacción amenazaba la libertad, en Suiza, en Méjico, etc., etc.

Hay que hacer ambiente educativo; crear organismos nuevos, que respondan á las necesidades de la patria.

Dedica un recuerdo al insigne patricio argentino señor Sarmiento y dice: falta en España un hombre de energía para recoger la bandera como la cogió Sarmiento en la Argentina.

Terminó el señor Bernareggi su discurso en medio de grandes aplausos de la numerosa concurrencia que asistía al acto.

Nosotros felicitamos también al conferenciante en primer lugar por el acierto y maestría con que desarrolló el tema y en segundo lugar porque en muchas ocasiones hemos coincidido en la manera de apreciar los males de la patria y también en la forma de corregirlos.

La pobre opinión nuestra ha venido á ser reforzada por la autoridad de la opinión del Sr. Bernareggi.

## La escuadra inglesa

Los nombres de los torpederos, que dejamos de publicar son los siguientes:

*Ariel*, de 320 toneladas, con 5 cañones de grueso calibre y 50 indivi-

duos de dotación al mando del comandante Phillimors.

*Bonsheer*, de 400 toneladas, 63 tripulantes, 8 cañones, su comandante Ipayns.

*Yresher*, 400 toneladas, 63 tripulantes, 8 cañones, su comandante H. Casfer.

*Cistheth*, 220 toneladas, 50 tripulantes, 7 cañones, comandante Apu-manvies.

*Cinjetti*, 400 toneladas, 63 tripulantes, 8 cañones, comandante R. Jount.

*Irmure*, 360 toneladas, 64 tripulantes, 6 cañones, comandante G. Iredd.

*Buguel*, de 360 toneladas, 64 tripulantes, 6 cañones, comandante W. Bamber.

*Joanne*, 360 toneladas, 64 tripulantes, 6 cañones, comandante W. Irwin.

*Chamoys*, 360 toneladas, 63 tripulantes, 6 cañones, comandante S. W. Gemgeon.

*Seal*, 360 toneladas, 63 tripulantes, 6 cañones, comandante E. Buttbuj.

*Mallard*, 360 toneladas, 63 tripulantes, 6 cañones, comandante V. Suson.

*Stag*, 400 toneladas, 64 tripulantes, 8 cañones, comandante S. Elles.

*Imbell*, 360 toneladas, 63 tripulantes, 6 cañones, comandante J. R. Vuthibi.

*Kaugro*, 360 toneladas, 60 tripulantes, 6 cañones, comandante R. Bather.

*Griifjon*, 400 toneladas, 64 tripulantes, 8 cañones, comandante H. Wert.

*Jaire*, 360 toneladas, 64 tripulantes, 8 cañones, comandante A. Philphis.

*Telsaim Tuh*, 360 toneladas, 6 cañones, comandante E. Pasquer.

*Desperete*, 400 toneladas, 64 tripulantes, 8 cañones, comandante G. Boun.

*Bat*, 360 toneladas, 50 tripulantes, 7 cañones, comandante F. Suse.

*Albatronss*, 400 toneladas, 64 tripulantes, 8 cañones, comandante G. M. Spains.

## Teatrales

### La Protectora

Con bastante concurrencia se celebró la función de anoche.

En el «Chateaux Margautx» estuvieron muy bien la señora Fernandez y el señor Marco.

El señor Alcayna bien en «Con permiso del Marido?»

### Lírico

La atención del público puede decirse que quedó reconcentrada, en estas dos últimas veladas, al estreno y segunda representación de «Gitane» original de dos autores de esta localidad, siéndolo de la letra el señor Tellez de Sotomayor y de la música el señor Moya.

Si hemos de exponer francamente nuestra opinión sobre la obra, está nos pareció en algunas escenas algo débil, por la sencillez de la trama y lo diluido del diálogo con lo que adquieren hasta extensión algunas de aquellas, que pueden considerarse como exposición de la obra. Si estas se hubiesen reducido algo, concentrando más el interés del espectador, hubieran ganado indudablemente en intensidad.

Por de pronto hay que reconocer que la tendencia demostrada por los autores es apartarse del molde en que forman la mayor parte de las zarzuelas que se estrenan, encaminando el interés del público por otros derroteros que si no logran *alborotar*, en cambio caen mejor dentro de las reglas del arte que por pequeño que sea siempre ha de brillar en cualquier obra.

En la noche del estreno el público numeroso que asistió aplaudió á los autores obligándoles algunas veces á salir al palco escénico.

Esta muestra de simpatía debe animar á los señores Tellez y Moya á proseguir en el cultivo de este género para el que han demostrado tener felices disposiciones, en la creencia de que un mayor conocimiento de la escena adquirido por la práctica, les pondrá en camino de sacar bastante fruto.

Para esta noche está anunciado el beneficio de la aplaudida tiple, señora Blanca Matrás y la despedida de la compañía.

Anoche cosechó durante toda la velada grandes aplausos teniendo que repetir por tres veces el número final de «Venus Salón» en la que está soberbia.

Se pondrán en escena «Venus Salón», «La Trapería» y los «Chicos de la Escuela.»

## Gaceta del día

### Entierro de un marino inglés

Ayer circuló por esta ciudad la noticia de que á bordo de uno de los buques ingleses había fallecido un tripulante de los mismos y que sería conducido al cementerio civil de esta ciudad.

En efecto, esta mañana, sobre las siete y media, han ido llegando algunas embarcaciones conduciendo varios Jefs y Oficiales y bastante número de marinos de la escuadra.

En una de dichas embarcaciones iba el cadáver del marino fallecido ayer, cuyo cadáver estaba colocado en un ataúd y este envuelto con el pabellón británico.

Después de desembarcado se ha formado el cortejo fúnebre de la siguiente manera: abrían la marcha una sección de infantería de marina de la escuadra inglesa.

Después seguía el feretro el cual estaba colocado sobre la cubierta de un cañón; yendo conducido por cincuenta marinos. Detrás iba una sección de gastadores de Infantería del Regimiento Regional de Baleares núm. 1 y gran número de individuos ingleses.

Presidían el duelo el Cónsul de Inglaterra señor Bosch y el Almirante de la escuadra con su estado mayor.

El cadáver ha sido enterrado en el cementerio civil de esta ciudad.

### Huelga de albañiles

Esta mañana los albañiles que viven fuera de esta ciudad se han negado á asistir al trabajo, por no haber accedido los patronos á las pretensiones de aquellos.

Esta huelga es sólo parcial, debido á que los obreros foráneos y los de Palma que tienen su establecimiento en la calle de Danús no están en perfecto acuerdo.

Dáse el caso también de que los patronos no asociados muestran también disconformes con los asociados, habiendo accedido á las pretensiones de sus operarios.

Dadas estas circunstancias, es opinión general que la huelga durará poco.

## Telegramas

### La guerra ruso-japonesa

#### Operaciones de los japoneses

Madrid 15-20-40

Shanghai.—Afirmase aquí que los japoneses se han aproximado á Port Arthur. Es creencia que el tercer ejército japonés desembarcará en Kai-tchao para operar su conjunción con el primer ejército mandado por el general Kuraki, y avanzar después guiados por el camino de Mukden para presentar batalla al generalísimo ruso.

### Port Arthur defendido

Madrid 15-20-45

San Petersburgo.—Se confirma que solamente se rindió en Port Arthur, un pequeño destacamento de voluntarios encargado de comunicar las órdenes del general Kuropatkine, referentes á la destrucción de los muelles de desembarque de Dalny y Ta-lien-wan, cuyas guarniciones se retiraron á Port Arthur, lo mismo que la mayor parte de los habitantes de Dalny.

En la plaza se han tomado toda clase de precauciones para el caso que aquella sea simultáneamente atacada por tierra y por mar.

El general Stoessel tiene á su cargo la defensa de Liao-Tung. El general Smyrnoff manda la plaza fuerte, y la artillería está dirigida por el general Belik.

Por noticias particulares se sabe que el general Kuropatkine había ofrecido enviar más refuerzos á Port Arthur, pero que el general Stoessel los rechazó, diciendo que le bastaban los hombres que tenía, á los que no quería exponer al riesgo de una



epidemia por exceso de guarnición.

**El Rey en Jaén**  
**Llegada.—Aclamaciones.—Obsequio**

Madrid 16-05.  
Jaén.—Ayer llegó a esta ciudad D. Alfonso XIII, que será la última etapa del viaje regio, partiendo directamente desde aquí a Madrid.

En la estación habían acudido para recibirle todas las autoridades y los diputados y senadores por la provincia.

Los alrededores de aquel lugar estaban atestadísimos de expectadoes, cuyo número se había aumentado con los forasteros vecinos de los pueblos, que habían acudido para presenciar la llegada del Rey.

Al entrar en agujas el tren la enorme multitud prorumpió en atronadoras salvas de aplausos y grandes aclamaciones de «Viva D. Alfonso XIII!»

**Los estudiantes.—Te-Deum.—Obsequio**

Madrid 16-0-10.  
Jaén.—Los estudiantes de la ciudad, con sus correspondientes banderas, aguardaban también la llegada del Soberano, al que vitorearon con grande entusiasmo.

Unieronse a la regia comitiva, a la que acompañaron por todas las calles que debía recorrer, hasta la basílica, en la que se cantó un solemne «Te-Deum.»

Después de terminado éste, el Obispo de la Diócesis, Dr. Castellote, obsequió al Monarca con unas medallas en las que estaba impresa la Santa Paz.

El Rey agradeció la atención del Prelado.

Al salir de la catedral S. M. se repitieron las muestras de entusiasmo y cariño que le tributó la multitud.

**Palomas y versos—Recepción**

Madrid 16-0-15

Jaén.—En la basílica el Rey adoró la Faz.  
Al salir de aquella soltáronse multitud de palomas, y una niña avanzó para recitarle unos versos.

Desde la catedral se dirigió al palacio de la Diputación donde se verificó la recepción popular que estuvo animadísima.

Terminada ésta visitó el local donde se halla establecida la exposición de productos del país elogiándola.

Acompañaba al Rey en todos estos actos el Presidente del Consejo, Sr. Maura, el cual fué saludado con nutridas salvas de aplausos al penetrar en el local de la exposición.

**Salida del Rey—Hacia Madrid**

Madrid 16-0-50

Anoche salió de Jaén Don Alfonso XIII, con dirección a esta Corte.

En aquella ciudad se repitió la manifestación entusiasta de que había sido objeto a su llegada a la misma.

De las estaciones de tránsito se reciben telegramas comunicando que el Rey, al paso del tren por ellas, ha sido objeto de grandes aclamaciones y vitores.

En todas ellas acudían los curiosos en gran número para saludarle y recibirle. El viaje de regreso a Madrid se verifica con toda felicidad.

Aquí se están haciendo preparativos para recibir al Rey con mucho entusiasmo.

**Cuando llegará a Madrid.—Manifestación.**

Madrid 16-0-55.

Créese que el Rey llegará a esta corte a eso de las diez y media.

Constame que las mujeres del pueblo piensan llevar a cabo una gran manifestación de cariño hacia el Rey a su llegada a la estación de Atocha.

A tal objeto acudirán en gran número a la estación a recibirle y le acompañarán después hasta el Palacio real.

Tienen prontas millares de flores que piensan arrojar al paso del Monarca por las calles del tránsito.

Por la animación que reina, puede asegurarse que el Rey será verdaderamente ovacionado.

**Obispo fallecido**

Madrid 16-1

Junquera.—Ha fallecido repentinamente en este pueblo el Obispo de Oense.  
Atribúyese la rapidez del fallecimiento a un repentino ataque de aneurisma.

Su muerte ha sido muy sentida en toda la Diócesis, cuyo cariño se había granjeado por sus virtudes y bondadoso carácter.

Las iglesias y algunos balcones han aparecido cubiertos de crespones.

**Nafragio en Cádiz**

Madrid 15-1-5  
Cádiz.—Un bote que había salido a dar un paseo por la bahía, fué arrastrado y batido por el recio oleaje que reina en estas costas, zozobrando y yéndose a pique.

De los marineros que los tripulaban, se ahogaron tres, los que, a pesar de los esfuerzos que se hicieron, no pudieron ser salvados.

**Otra desgracia por causa de los toros**

Madrid 16-1-10  
Oporto.—Mientras se estaba celebrando una corrida de novillos, uno de los toros embolados se escapó, saltando desde el redondel al tendido.

La confusión que se produjo entonces entre los espectadores es indescriptible.

Los más pretendieron huir atropellando a los otros, muchos de los cuales caían rodando por la gradería.

La consternación que se produjo entonces fué inmensa.

Las mujeres gritaban, de más yéndose muchas de ellas. Gran número de niños fueron atropellados.

En aquel momento el diestro «Morenito de Algeciras» se agarró a la cola del animal y con un grande esfuerzo logró arrastrarlo hasta la arena.

El valiente espada fué ovacionadísimo.

Restablecida la calma, fueron recogidas treinta personas heridas por el pisoteo de los que pretendían huir.

**Pidal y Mañra**

Madrid 16-1-15

Entre los elementos conservadores se acentúa de cada vez más la idea de formar un solo y pujante partido, dejando aparte divergencias menudas, bajo la jefatura del Sr. Maura.

A las declaraciones que en tal sentido ha hecho el Sr. Dato hay que agregar las recientes del señor Marqués de Pidal quien ha re-

conocido hablando con periodistas y políticos que el Sr. Presidente del Consejo se ha conquistado la jefatura indiscutible, ya por los triunfos personales que ha obtenido, ya también porque con ellos ha adquirido prestigio y fuerza el partido conservador.

«En interés de éste y de la patria—ha terminado diciendo el Sr. Marqués de Pidal—debemos adjudicar al Sr. Maura la dirección y representación de todo el partido, seguros de que haciéndolo así prestamos un grande servicio a la Monarquía.»

Estas manifestaciones del importante prohombre conservador se interpretan en el sentido de que se está gestionando entre las distintas fracciones que cese la interinidad de la jefatura al partido.

**Recepción en la Academia de Ciencias morales.**

Madrid 16-1-15.

En la Academia de Ciencias morales y políticas se ha verificado la recepción de aademi o del exministro Sr. Marqués del Valillo.

El nuevo socio desarrolló en un brillante discurso, el tema «Principio secularizador de las Sociedades modernas.»

Le contestó en nombre de la Corporación el Sr. Marqués de Pidal.

En ambos discursos se enalte-

ció el influjo de la Religión en la sociedad.

Los dos oradores fueron muy aplaudidos.

Presidió la sesión, que revistió carácter de verdadera solemnidad, el Sr. Marqués de la Vega de Armijo.

Asistieron al acto el Nuncio de S. S., los Obispos de Sión y de Madrid, el Sr. Silvela, y distinguidos personajes de la buena sociedad madrileña.

**Rebelión en Corea.—Ocupación de los japoneses**

Madrid 16-1

Teleg. aían de Seul diciendo que es inminente un levantamiento de los coreanos en masa contra todos los cristianos europeos que viven en el país.

Esta noticia ha causado entre las naciones de Europa profunda alarma temiéndose por la vida de los numerosos blancos que tienen su residencia en aquella nación.

—A última hora, ha corrido el rumor de que los japoneses se habían apoderado de la ciudad de Mokald en la Mandchuria.

**Confites Antivenéreos**

ROOB ANTISIFILITICO COSTANZI  
INYECCION VEJETAL

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reónica ó crónica; goma militar, postatas dloeras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, coxozores retrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evita las nefrosísimas no hay medicamentos más milagrosos que los CONFITES ó INYECCION COSTANZI.

También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica en vista de que el Iodo y el mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el ROOB, OSTANZI, pues no solo cura radicalmente la sífilis, sino que, estirpa los malos efectos que producen estas substancias que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona; seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona; todos los días a las doce, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la inyección: 4 pesetas. Confites anti-venéreos para quienes no quieren usar inyecciones: 5 pesetas. Roob anti-sifilítico 4 ptes.

De venta en Palma de Mallorca: en la Farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cartera, número 14, y en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona.

**ANUNCIANTES**

Llevándose la Sección de Anuncios de LA TARDE por cuenta de la Administración, esta ha acordado introducir positivas ventajas a los señores anunciantes.

**TARIFA**

A 0.10 pts. línea del ancho de una columna, - Precios módicos en anuncios permanentes

Anuncios mortuorios á mitad de precio

Los señores suscriptores disfrutarán un beneficio de un 30 p r ciento sobre todos los anuncios que nos encarguen.

Para contratos y detalles dirigirse al Administrador de este periódico: San Roque 3, entresuelo

HORAS DE DESPACHO: De ocho á doce y media mañana, y de cuatro á ocho tarde.